
БЛАГОРОДНАЯ МИССИЯ 
В резиденции «Акорда» состо-
ялась церемония вручения ве-
рительных грамот Президенту 
Республики Казахстан Касым-
Жомарту Токаеву чрезвычайны-
ми и полномочными послами 
семи государств.

Верительные грамоты вручили посол Королев-
ства Испании Луис Франсиско Мартинес Монтес, 
посол Эстонской Республики Яап Ора, посол Ре-
спублики Узбекистан Бахтиёр Ибрагимов, посол 
Республики Судан Мухаммед аль-Газали Сиррадж, 
посол Республики Руанда Чарльз Кайонга, посол До-
миниканской Республики Алехандро Ариас Сарсуэла, 
посол Республики Маврикий Хесвар Джанке.

Глава государства обратился к дипломатам с 
приветственной речью. 

– Казахстан проводит миролюбивую внешнюю 
политику, открыт для международного сотрудни-
чества и привержен принципам Устава ООН. Мы 
твердо убеждены, что ООН играет незаменимую 
роль в глобальной системе, и неизменно поддержи-

ваем эту универсальную организацию. Вместе с тем 
мы стремимся к развитию двусторонних отношений 
с вашими государствами, а также к сотрудничеству 
на многостороннем уровне. Казахстан – динамич-
но развивающаяся страна, и мы верим, что сможем 
сделать нашу экономику устойчивой. Безусловно, 
это нелегкий процесс, но успех во многом зависит 

от того, как мы будем сотрудничать в том числе с 
вашими государствами, – сказал Президент.

В завершение Касым-Жомарт Токаев поздравил 
послов с официальным началом дипломатической 
миссии и передал наилучшие пожелания главам их 
государств.

По материалам сайта Аkorda.kz

ТАКОГО ЕЩЕ НЕ БЫЛО
Международное рейтинговое агентство Moody's повысило долгосрочный рейтинг Республики 
Казахстан с Baa2 до Baa1, прогноз «Стабильный». В Минэкономики говорят, что присвоенный 
агентством рейтинг является наивысшим за все годы независимости страны.

Повышение кредитного рейтинга РК обусловле-
но продолжающимся улучшением институциональ-
ной и политической среды в сочетании с устойчи-
выми темпами диверсификации экономики. Эти 
факторы способствуют укреплению экономической 
стабильности и улучшению кредитной устойчивости 
до уровня стран с более высоким рейтингом, приво-
дит казахстанское ведомство комментарий Moody's. 
Значительные резервы – активы Национального 
фонда – продолжают способствовать фискальной 
устойчивости, обеспечивая бюджетную гибкость в 
периоды экономических шоков.

Также агентство отмечает прогресс в сферах го-
сударственного управления и борьбы с коррупцией, и 
продолжающиеся реформы, по мнению аналитиков, 
положительно влияют на политическую стабиль-

ность, гражданскую активность и прозрачность 
принимаемых антикоррупционных мер.

Moody's подчеркивает надежные финансовые 
показатели Казахстана, характеризуемые низким 
уровнем и высокой доступностью долга, а также 
взвешенную политику Правительства по удержа-
нию бюджетного дефицита на уровне 2,5 – 3% от 
ВВП. Новые реформы, включая введение новых Бюд-
жетного и Налогового кодексов, должны повысить 
эффективность бюджетной политики, финансовую 
подотчетность и налоговые поступления.

В отчете отмечается увеличение доли ненефтяно-
го сектора в структуре экономики Казахстана, кото-
рое сокращает зависимость страны от углеводородов 
и снижает риски, связанные с колебаниями цен на 
нефть и уровнем добычи.

Эксперты Moody's положительно оценива-
ют проводимую работу по улучшению делового 
климата и привлечению инвестиций, принятыми 
мерами по созданию благоприятной бизнес-экоси-
стемы и сокращению бюрократических барьеров. 
Запуск Национальной цифровой инвестиционной 
платформы поможет ускорить административные 
процессы.

Аналитики агентства также отмечают более 
сильные перспективы экономики Казахстана по 
сравнению с другими странами – производителями 
углеводородов, и продолжающиеся реформы будут 
только способствовать укреплению конкурентоспо-
собности страны.

Кроме того, по мнению Moody’s, развитие транс-
портно-логистического сектора остается одним из 
ключевых факторов роста и диверсификации, что 
обусловлено быстрым ростом активности в сфере 
транзита грузов по Транскаспийскому международ-
ному торговому маршруту (Средний коридор). Пер-
спективы Среднего коридора помогут привлекать 
иностранных инвесторов в различные ненефтяные 
сектора экономики страны, включая автомобилестро-
ение, фармацевтику, пищевую промышленность и 
производство строительных материалов.

В свою очередь повышение кредитного рейтинга 
Казахстана должно способствовать укреплению эко-
номической и финансовой стабильности, улучшению 
репутации страны на международной арене, а также 
положительно влиять на условия привлечения ин-
вестиций с рынков капитала и увеличение объемов 
прямых иностранных инвестиций в экономику.

Стабильный прогноз отражает сбалансирован-
ный уровень рисков в РК. В Moody’s подчеркивают 
важность дальнейших экономических и институ-
циональных реформ для повышения инвестиционной 
привлекательности и диверсификации экономики. 
При этом в качестве факторов риска для долгосроч-
ных экономических перспектив отмечается возмож-
ное ухудшение геополитической ситуации в регионе, 
вероятность вторичных санкций.
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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ПЯТЬ АРГУМЕНТОВ 
В ПОЛЬЗУ АЭС

ПОД ШАНЫРАКОМ 
МУДРОСТИ 
И ТРАДИЦИЙ

«СОЗДАЕМ 
НОВЫЙ ФОРМАТ 
ШКОЛ»

Глава государства в своем 
Послании отметил огромную 
роль среднего образования 
в укреплении кадрового по-
тенциала страны. О том, как 
решаются задачи, постав-
ленные Президентом в этой 
важнейшей сфере, в интервью 
«Литеру» рассказал вице-
министр просвещения РК 
Едиль ОСПАН.

Канат САРИН, 
Астана
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РЕЙТИНГ

ПОСЛАНИЕ 

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ

ПРЕЗИДЕНТ

К чему приведет дефицит 
электроэнергии в стране? 
Своими рассуждениями об 
этом с «Литером» поделился 
заслуженный энергетик СНГ, 
технический эксперт Аман 
АМАНГАЛИЕВ.

V Всемирные игры кочев-
ников в самом разгаре. Не-
смотря на то, что состязания 
завершатся уже завтра, поток 
посетителей в различные ло-
кации игр не спадает. Особой 
популярностью среди гостей 
пользуется этноаул «Көшпен-
ділер Әлемі» на ипподроме 
«Казанат». Отправившись 
исследовать уникальную 
площадку, корреспондент 
газеты «Литер» не ожидала, 
что очутится на своей малой 
Родине – в области Абай.

В ДУХЕ ДОВЕРИЯ И ПОДДЕРЖКИ
Глава государства принял министра национальной 
обороны Турции Яшара Гюлера. Касым-Жомарт 
Токаев с удовлетворением отметил поступатель-
ное развитие отношений между Казахстаном 
и Турцией по всему спектру двусторонней и 
многосторонней повестки.

Глава государства передал своему 
коллеге Президенту Реджепу Тайипу 
Эрдогану наилучшие пожелания и 
подчеркнул важность дальнейшего 
укрепления стратегического сотруд-
ничества и партнерства между Казах-
станом и Турцией.

В свою очередь Яшар Гюлер побла-
годарил за теплый прием, оказанный 
ему на казахской земле, и подтвердил 

приверженность Турции дальнейшему 
углублению отношений с нашей стра-
ной в духе доверия и взаимной под-
держки. Он высоко оценил усилия Ка-
захстана, направленные на разрешение 
ряда региональных и международных 
проблем.

В ходе беседы также были рассмо-
трены вопросы сотрудничества двух 
стран в сфере безопасности.
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ИСТОРИЧЕСКОЕ 
НАСЛЕДИЕ НОМАДОВ
Спикер Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев поддер-
жал казахстанских спортсменов, участвующих в финале 
соревнований по жамбы ату, которые состоялись в этно-
ауле в рамках V Всемирных игр кочевников. 

Как подчеркнул Маулен Ашимбаев, 
Всемирные игры кочевников являются 
уникальным проектом, популяризирующим 
национальные виды спорта и историческое 
наследие номадов.

– Поэтому проведение такого масштабно-
го мероприятия, которое Президент страны 
Касым-Жомарт Токаев назвал «Олимпиадой 
кочевников», очень важно с точки зрения 
популяризации нашей истории и культуры. 
Этот проект был впервые организован нашими 
кыргызскими братьями десять лет назад. С тех 
пор игры кочевников стали доброй традицией. 
Игры, проходящие в этом году в Казахстане, 
безусловно, уникальны по уровню организации, 
количеству стран-участниц и масштабу куль-
турных программ в рамках игр, – подчеркнул 

в своем выступлении Спикер Сената, пожелав 
всем спортсменам удачи.

Как отмечают организаторы, соревнования 
по жамбы ату проходят в четырех стилях – вен-
герском, турецком, казахском и корейском. За 
звание чемпиона сражаются 78 спортсменов 
из 27 стран мира.

Отметим, первый день соревнований состо-
ялся 8 сентября. Первую золотую и бронзовую 
медали завоевали спортсмены из Франции, 
а «серебро» получила Монголия. В пятерку 
лучших вошел казахстанец Абзал Тулыбеков.

В этом году в V Всемирных играх кочевников 
принимают участие 2 800 представителей из 
89 стран мира. Впервые за десять лет на играх 
представлены страны всех континентов, самая 
отдаленная страна-участница – Австралия. По 
словам организаторов мероприятия, в рамках 
игр также предусмотрена реализация научной 
программы с участием 75 специалистов из 12 стран. 

ВОВЛЕЧЬ В ЛЕГАЛЬНЫЙ 
ОБОРОТ
В СТРАНУ ВОЗВРАЩЕНЫ НЕЗАКОННО 
ПРИОБРЕТЕННЫЕ АКТИВЫ НА 1,5 ТРЛН ТЕНГЕ
В Казахстане планомерно реализуется Закон «О возврате 
государству незаконно приобретенных активов». Нормы 
соответствующего закона, принятого Парламентом в про-
шлом году, вступили в полную силу. Промежуточными 
итогами этих мер поделился председатель Комитета по 
возврату активов Генеральной прокуратуры РК Нурдаулет 
Суиндиков на площадке СЦК.

По его словам, с 2022 года 
возвращены активы на 1,5 трлн 
тенге. Они взысканы в пользу 
государства по уголовным, 
гражданским, административ-
ным делам и производствам в 
рамках контрольно-надзорной 
деятельности госорганов. 

– С текущего года мы начали 
использовать новые механиз-
мы и способы возврата, уста-
новленные соответствующим 
законом. Мы строго придержи-
ваемся целей принятия закона 
по обеспечению стабильного 
экономического и социального 
развития страны на благо народа 
Казахстана путем вовлечения 
активов в легальный оборот. 
Одним из основных принципов 
закона является поощрение доб-
ровольного возвращения. Его 
преимущество состоит в том, 
что субъект может сохранить 
часть своего имущества. В то 
же время он может реализовать 
необходимые стране проекты, 
которые напрямую влияют на 
благосостояние наших граждан, 
– сообщил Нурдаулет Суин-
диков.

При добровольном воз-
вращении субъект получает 
ряд правовых возможностей 
и гарантий, предусмотренных 
законом. Среди них возможно 
и освобождение от ответствен-

ности. Спикер отметил, что 
большинство людей, с кото-
рыми работает комитет, сами 
инициируют сотрудничество 
и добровольное возвращение.

Специальная комиссия 
одобрила более 40 согла-
шений на общую сумму 450 
млрд тенге. Из 300 млрд тенге 
на счет фонда поступило 
около 170 млрд. Согласно 
подписанным соглашениям 
активы на сумму более 100 
млрд тенге перейдут государ-
ству в имущественном виде. 
Активы стоимостью 82 млрд 
тенге переданы Компании по 
управлению возвращенными 
активами. Это акции предпри-
ятий, коммерческие и жилые 
помещения, недвижимость 
в стране и за рубежом, зе-
мельные участки, ювелирные 
изделия.

Важный компонент про-
цесса возврата активов – это 
реинвестирование средств 
в экономику Казахстана. По 
одобренным комиссией согла-
шениям начата реализация субъ-
ектами закона инвестпроектов 
на общую сумму 30 млрд тенге.

Среди них – строительство 
и модернизация производ-
ственных объектов по выпуску 
химической, пищевой продукции 
и других товаров. К примеру, 

по одному из проектов по от-
крытию производственной 
линии предусмотрено создание 
100 рабочих мест, ежегодные 
налоговые поступления на 500 
млн тенге, экспорт не менее 
20% продукции. 

– Президент в своем Посла-
нии народу Казахстана указал 
на необходимость участия субъ-
ектов закона в строительстве 
социально-культурных объектов. 
Работа по этому блоку также 
ведется. Комитетом заключе-
ны соглашения о реализации 
социальных проектов на 12 
млрд тенге. По ним субъекты 
закона построят современный 
культурно-образовательный 
центр, спортивный манеж, жилой 
комплекс, а также профинанси-
руют программы реабилитации 
и социализации нуждающихся 
лиц, – рассказал Нурдаулет 
Суиндиков. 

Работа Комитета по линии 
добровольного возврата активов 
охватывает 4 основных компо-
нента. Это пополнение респуб-
ликанского бюджета, возврат 
активов в натуре, реинвестиро-
вание капитала и реализацию 
соцпроектов. Достигнутое 
– это результат проявления 
субъектами закона доброй 
воли по построению диалога 
с государством и готовности 
вкладывать нажитый капитал 
в национальную экономику 
на благо народа и процветание 
Казахстана.

– Если такой инициативы 
нет, и комитет имеет разумные 
сомнения законности происхож-
дения актива, то применяются 
принудительные механизмы. 
Основной инструмент – это 
так называемый иск о необъ-
яснимом богатстве. По таким 
судебным делам основное бремя 
доказывания лежит на ответчике. 
Если он не сможет достоверно 
опровергнуть доводы комитета 
о незаконности происхожде-
ния актива, то имущество по 
решению суда обращается в 
доход государства, – подчеркнул 
Нурдаулет Суиндиков. 

С начала года комиссией 
одобрено внесение трех таких 
исков на сумму свыше 15 млрд 
тенге.

СОГЛАШЕНИЕ 
С КАТАРОМ: ИНВЕСТИЦИИ 
И ИННОВАЦИИ
Депутаты Мажилиса Парламента РК на пленарном заседании под 
председательством Спикера Палаты Ерлана Кошанова ратифици-
ровали соглашения об установлении стратегического партнерства 
с Катаром и об обмене биологическим материалом с некоторыми 
странами СНГ. Кроме того, в работу принят ряд новых законопро-
ектов, в том числе депутатские поправки в Кодекс «О недрах и нед-
ропользовании».

Соглашение между правительствами Казахстана и 
Катара об установлении долгосрочного стратегического 
партнерства для развития проектов в приоритетных 
отраслях было подписано странами 20 марта 2024 года 
в Дохе. Законопроект о его ратификации мажилисменам 
представил заместитель Премьер-министра – министр 
национальной экономики Нурлан Байбазаров. 

– Соглашение представляет собой перечень условий, 
на базе которых осуществляется инвестирование со 
стороны катарских компаний в проекты, реализуемые 
на территории Казахстана. Это позволит привлечь 
инвестиции на общую сумму около 20 миллиардов 
долларов США. Соглашением предусматривается 
реализация 9 совместных инвестиционных проектов в 
стране, включая телекоммуникации, энергетику, добычу 
и транспортировку газа, финансовую отрасль, – пояснил 
Нурлан Байбазаров.

В рамках соглашения будет обеспечена реализация 
поручения Главы государства по привлечению в страну 
надежных иностранных банков для повышения конкурен-
ции в данной сфере. Соглашение также включает в себя 
три проекта по строительству газоперерабатывающих 
заводов мощностью 1, 2.5 и 6 млрд кубометров в год.

Вместе с тем будут построены вторая нитка маги-
стрального газопровода Бейнеу – Бозой – Шымкент, 
новая компрессорная станция «Кс-14» и магистральный 
газопровод Кс-14 – Костанай, электростанция на базе 
парогазовой установки в Кызылординской области и 
гидроэлектростанция на реке Иртыш.

Заслушав доклады, депутаты задали интересующие 
их вопросы приглашенным представителям Прави-
тельства. По итогам прений закон о ратификации 
был принят.

Мажилисмены также ратифицировали Соглашение 
об обмене биологическим материалом. И. о. министра 
сельского хозяйства Амангали Бердалин сообщил, что 
оно было подписано Беларусью, Казахстаном, Кыргыз-
станом, Россией и Таджикистаном 20 мая 2022 года 
на заседании Совета глав правительств Содружества 
Независимых Государств. 

– Основными задачами соглашения являются изучение 

биологических свойств микроорганизмов, в том числе 
посредством проведения совместных научно-исследо-
вательских работ, применение в исследованиях только 
аккредитованных методов и сохранение конфиденциаль-
ности их результатов, – рассказал Амангали Бердалин.

Он отметил, что обмен биологическим материалом 
даст возможность пополнить национальную коллекцию 
штаммов микроорганизмов для применения их как 
эталонные образцы при идентификации возбудителя 
болезни, а также по согласованию сторон разрабатывать 
и производить актуальные виды вакцин.

Руководитель рабочей группы Казыбек Алишев в 
своем содокладе подчеркнул, что в рамках соглашения 
будет реализован превентивный подход, направленный 
на предотвращение распространения инфекционных и 
особо опасных болезней животных и защиту территорий 
государств-участников от эпизоотий.

Кроме того, сегодня депутаты приняли в работу 
законодательные поправки в Кодекс «О недрах и недро-
пользовании». Проект закона инициирован парламен-
тариями и направлен на реализацию поручений Главы 
государства в сфере недропользования. Одной из его 
норм предусматривается создание Единой платформы 
недропользования.

На пленарном заседании также принят План основ-
ных мероприятий по реализации полномочий Мажилиса 
Парламента VIII созыва на третью сессию.

В Мажилис также поступил ряд законопроектов 
о ратификации Меморандума о взаимопонимании 
между Правительством Казахстана, предоставляющим 
ресурсы силам ООН по наблюдению за разъедине-
нием (UNDOF), и ООН; соглашений с Францией о 
функционировании группы Французского агентства 
развития в Казахстане. А также с Кабинетом министров 
Кыргызстана – о поощрении и взаимной защите инве-
стиций и Протокола о внесении изменений в Договор 
о ЕАЭС от 29 мая 2014 года в части перечисления сумм 
ввозных таможенных пошлин между государствами – 
членами ЕАЭС.

В завершение пленарного заседания мажилисмены 
направили 13 депутатских запросов государственным 
органам по актуальным социальным и экономическим 
темам. Также был озвучен ряд депутатских запросов. 
Более подробно об этом читайте в следующем номере.

УКРЕПИТЬ ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ
Имдат ЭФЕНДИЕВ, заведую-

щий кафедрой детских инфекцион-
ных болезней НАО «Медицинский 
университет Семей», кандидат 
медицинских наук, врач высшей 
категории 

В своем Послании народу Респу-
блики Казахстан «Справедливый 
Казахстан: закон и порядок, эко-
номический рост, общественный 
оптимизм» Касым-Жомарт Токаев 
охватил ряд актуальных вопросов. 
Будучи практикующим врачом с 
многолетним стажем, я бы хотел 
высказаться по шестому пункту его 
выступления – «Укрепление здоро-
вья нации и перезагрузка системы 
социальной поддержки граждан». 

Не вызывает сомнений то, что 
внедрение обязательного социаль-
ного медицинского страхования уже 
внесло положительные изменения в 
сферу здравоохранения, но система 
несовершенна и требует дальнейших 
реформ. К сожалению, пациенты часто 
сталкиваются с тем, что вынуждены на 

платной основе получать те медицинские 
услуги, которые должны предоставляться 
им бесплатно. Эта проблема имеется 
во всех регионах нашей страны.

Согласен с имеющейся необхо-
димостью формирования единого 
пакета базовой государственной 
медицинской помощи, которая бу-
дет сбалансирована с бюджетными 
возможностями. Поддерживаю и 
инициативу Главы государства по 
поводу создания единой государствен-
ной медицинской информационной 
системы. Это позволит упорядочить 
процесс функционирования медицин-

ских организаций и облечит контроль 
за их деятельностью.

Справедливо отмеченная Прези-
дентом проблема дефицита высококва-
лифицированных медицинских кадров 
требует комплексного подхода, включая 
улучшение качества медицинского 
образования, внедрения дифферен-
цированных грантов и повышения 
условий труда для медицинского 
персонала. Это позволит подготовить 
достойных и квалифицированных 
специалистов, которые будут способны 
обеспечить оказание высокого уровня 
медицинской помощи.

Развитие массового спорта и об-
новление законодательных актов в этой 
сфере также являются важными шагами 
в вопросе воспитания здоровой моло-
дежи и укрепления здоровья населения.

Таким образом, предложенные 
Главой государства меры направ-
лены на улучшение качества жизни 
наших граждан и должны оказать 
существенное влияние к тому, чтобы 
создать справедливую и эффективную 
систему здравоохранения.
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крупным планом

«Таза ҚазаҚсТан»

акТуальное

В чисТое будущее –  
соВмесТными усилиями
Итоги летних экологических мероприятий подвели в нацпарке «Бура-
бай». За время летнего экологического сезона приведены в порядок 
и очищены от мусора более 150 км береговых линий озер и лесных 
троп Государственного национального природного парка «Бурабай». 
По всей территории нацпарка было собрано свыше 400 тонн мусора.

«Таза Қазақстан» – это масштаб-
ная акция по улучшению экологиче-
ской ситуации в стране, направленная 
на чистоту и сохранение окружающей 
среды. По всему Казахстану прово-
дятся различные экологические акции 
и мероприятия, направленные на 
уборку мусора, озеленение, защиту 
природных ресурсов и повышение 
экологической осведомленности 
среди населения.

В рамках инициативы были орга-
низованы экологические мероприятия 
«Чистые берега», «Чистый лес», 
«Чистые родники» и «Мусору – нет!». 
Активное участие в них принимали 
местные жители, школьники, пред-
ставители местного бизнес-сообще-
ства. Общее количество волонтеров 
составило более 500 человек.

Было проведено несколько акций, 
в ходе которых волонтеры зани-
мались спасением и обеспечением 
безопасности окружающей среды. 
«Муравейник» – мера, направлен-
ная на обеспечение дополнительной 
защиты муравейников путем их 
ограждения. «Дыши, веточка!» по-
могла освободить ветви деревьев от 
узелков, представляющих серьезную 
угрозу их росту и развитию.

– Приятно видеть, что экодвиже-
ние набирает обороты и становится 
серьезной поддержкой в работе 

инспекторов нацпарка. Растет ко-
личество волонтеров и уровень их 
экологической осведомленности. Все 
чаще нам стали предлагать помощь 
трудовые коллективы. Это очень 
хороший знак, – отметил главный 
лесничий ГНПП «Бурабай» Баур-
жан Махметов.

Проведение таких мероприятий 
– важный шаг к сохранению приро-
ды и поддержанию экологического 
баланса. Защита окружающей среды 
и устойчивое использование природ-
ных ресурсов играют важную роль 
в поддержании здоровья планеты и 
улучшении качества жизни людей, в 

том числе через воспитание молодого 
поколения Казахстана.

– Каждый раз, участвуя в таких 
акциях, я ощущаю ответственность 
за будущее нашей природы. Это 
замечательное ощущение – видеть 
результаты своей работы и чистый 
лес, – призналась ученица школы 
им. Сакена Сейфуллина поселка 
Бурабай Камила Муслимова. 

Дирекция ГНПП «Бурабай» 
объявила о завершении сезона эколо-
гических акций текущего года. Сотруд-
ники и волонтеры парка уверены, что 
интерес к вопросам защиты природы 
с каждым годом будет только расти.

аЭс: смелые решения принимаеТ молодежь!
Народный штаб за 
строительство АЭС 
продолжает встре-
чи с населением в 
регионах. В этот раз 
члены штаба пого-
ворили о преиму-
ществах АЭС в Шым-
кенте.

Встречи со студентами на-
чались с одного из ведущих 
технических вузов страны – Юж-
но-Казахстанского университета 
им. М. Ауэзова. В вузе ведется 
обучение и проводятся науч-
ные исследования по многим 
техническим специальностям. 
Будущие инженеры прекрасно 
понимают всю перспективность 
атомной электрической станции 
для дальнейшего развития стра-
ны и создания новых мульти-
пликативных возможностей 
в производственной сфере. 
Поэтому студенты, молодые 
ученые, активисты молодежных 
организаций заявили на встрече 
о своей полной поддержке идеи 
строительства АЭС.

Спикер Мажилиса Парла-
мента РК, Председатель партии 
«AMANAT» Ерлан Кошанов 
отметил, что атомная электро-
станция призвана стать самым 
прорывным проектом, который 
даст новый импульс развитию 
экономики, промышленности, 
образования, науки. АЭС снимет 
многие риски и выведет нашу 
страну в число прогрессивных 
государств с сильной энергети-
ческой базой.

– Строительство АЭС – это 
дело не одного дня. Реализация 
проекта займет десять лет или 
даже больше. Все вы, несомнен-

но, хотите жить в сильной и 
независимой стране с развитой 
экономикой, светлым будущим. 
Именно к этому стремится Глава 
государства Касым-Жомарт  
Токаев. Все реформы Президента 
направлены, прежде всего, на мо-
лодежь. Поэтому пришло время 
принимать смелые решения. А 
их принимает молодежь! Так что 
на предстоящем референдуме 
вам нужно сделать правильный 
выбор в пользу своего будущего 
– поддержать АЭС, – сказал, 
обращаясь к молодежи, Ерлан 
Кошанов.

В ходе беседы члены На-
родного штаба отметили, что 
строительство АЭС открывает 
большие возможности именно 

для молодежи. В частности, 
будут созданы десятки тысяч 
новых высококвалифициро-
ванных рабочих мест с достой-
ной зарплатой. Казахстанские 
выпускники вузов имеют все 
необходимое, чтобы принять 
участие в строительстве АЭС 
и стать работниками отече-
ственной атомной индустрии. 
В дальнейшем будет разработа-
на соответствующая государ-
ственная программа развития 
атомной энергетики, где будет 
уделено повышенное внимание 
специальной подготовке кадров 
с учетом потребностей АЭС. 

От имени городской молоде-
жи в поддержку АЭС высказали 
свое мнение профессор кафедры 

энергетики и нетрадиционных 
энергетических систем Нурсултан 
Файз, молодой ученый Исабек 
Азимхан, директор молодежного 
центра Акан Бесбаев, председа-
тель студенческого парламента 
Сабина Сагинтай. Они выра-
зили уверенность в том, что 
Казахстану нельзя оставаться в 
стороне от прогресса, и поэто-
му нам нужна АЭС, которая 
не только даст энергию, но и 
выведет отечественную науку и 
технологии на новый уровень, 
создаст новые возможности для 
молодежи. 

Члены Народного штаба 
за строительство АЭС также 
встретились с представителями 
интеллигенции. В ходе меропри-

ятия обсуждались перспективы 
развития атомной энергетики в 
Казахстане и важность принятия 
верного решения в поддержку 
АЭС на предстоящем 6 октября 
референдуме. В разговоре особое 
внимание было уделено необхо-
димости мобилизации населения 
для участия в референдуме. 
В Народном штабе уверены, 
что участие представителей 
интеллигенции, обладающей 
непререкаемым авторитетом в 
обществе, позволит правильно 
донести до людей важность АЭС 
для дальнейшего укрепления 
независимости страны. 

В этот же день члены штаба 
посетили индустриальную зону 
«Тассай», где встретились с 

предпринимателями и трудовыми 
коллективами. Они рассказали, 
как изменится экономический 
уклад страны в случае строи-
тельства АЭС. В частности, 
долгосрочная эксплуатация 
такой станции обеспечит ста-
бильные и доступные тарифы 
на электроэнергию, что важно 
для предприятий. Это поможет 
заводам и фабрикам снизить 
производственные затраты и 
повысить свою эффективность.

Члены штаба также напомни-
ли бизнесменам, что Казахстан 
принял на себя обязательства 
по углеродной нейтрально-
сти к 2060 году. Это значит, 
что все товары, которые будут 
производиться с применением 
угольных технологий, будут 
облагаться дополнительным 
налогом на мировых рынках. 
Для Казахстана, получающего 
70% электроэнергии от уголь-
ных станций, это может стать 
серьезной преградой. Поэтому 
возведение АЭС имеет страте-
гическое значение для усиле-
ния конкурентоспособности 
казахстанской продукции на 
международном уровне.

В завершение встречи биз-
несмены и рабочие выразили 
готовность принять самое ак-
тивное участие в предстоящем 
референдуме и поддержать строи-
тельство АЭС. По их словам, 
развитие атомной энергетики 
не только обеспечит энергетиче-
скую независимость Казахстана, 
но и позволит стране внедрить 
передовые технологии, привлечь 
больше иностранных инвести-
ций, нарастить производство и 
создать больше новых рабочих 
мест. 

Пресс-служба Народного штаба
Фото: Али Галым

Изготовлено: ТОО "Nur Media".
Заказчик: Оспанов М.Ж.  

Оплачено из средств  
ОО «Партия «AMANAT».

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

Ян САВИЦКИЙ, 
Астана



4

12 СЕНТЯБРЯ 2024  | ЧЕТВЕРГ

№101 (4499) www.liter.kz

ГОСУДАРСТВО

ЧЕЛОВЕК ТРУДА

ЛЮДИ «ОГНЕННОЙ ПРОФЕССИИ»
Есть такая профессия – плавить металл. Есть и осо-
бый тип людей, которые «прикипают» к металлу. 
Их называют металлургами или людьми «огненной 
профессии». Однако не все осознают, что собой 
представляет труд людей, в огне рождающих ме-
талл. Известно лишь, что металлургическая отрасль 
имеет особое значение в нашей стране. Одно из 
таких значимых мест – город Актобе.
Здесь расположен Актюбинский завод ферросплавов 
– крупнейший в Казахстане производитель сплавов 
железа с хромом, титаном и другими металлами. 
Предприятие начало свою работу еще в 1943 году 
и с тех пор ни разу не останавливалось. И это дей-
ствительно впечатляет. Как далеко продвинулась 
отечественная металлургия, в чем уникальность 
производства, и кто они, подлинные герои прошлого 
и настоящего, в материале «Литера».

САМЫЙ 
ИННОВАЦИОННЫЙ
Актюбинский завод ферросплавов, 

или аббревиатурно АЗФ, – первенец 
черной металлургии Казахстана. Это 
современное, стабильно развивающе-
еся предприятие – филиал АО «ТНК 
«Казхром», входящее в состав ERG.

Строительство завода началось в 
1940 году недалеко от месторождений 
хромитовых руд, в городе Хромтау. В том 
же году было принято решение о возведе-
нии ферросплавного завода на базе хро-
митов Кемпирсая в городе Актюбинске.

18 января 1943 года в плавильном 
цехе № 1 была произведена первая плав-
ка казахстанского феррохрома на печи  
№ 11, также известной как «Комсомол-
ка». Сегодня это старейшая печь черной 
металлургии Казахстана. Данная история 
имеет особое значение, и мы вернемся к 
ней немного позже.

Наш приезд не случаен: он приуро-
чен к юбилейному событию. В 2014 году 
на базе АЗФ был введен в эксплуатацию 
плавильный цех № 4, который, по словам 
специалистов, не имеет аналогов в мире. 
Именно с этого цеха мы и начали нашу 
экскурсию. Провел ее дляя нас директор 
Актюбинского завода ферросплавов Ер-
жан Абдулабеков. Цех состоит из четы-
рех печей, каждая мощностью 72 МВт. 
По его словам, это самые мощные печи 
постоянного тока, производящие фер-
росплавы. Аналогичная установка есть 
только в ЮАР.

– Но у них мощность 60 МВт, и одна 
печь. Таким образом, на сегодняшний 
день это самый мощный цех в мире, – 
делится Ержан Абдулабеков.

Прежде чем перейти непосредствен-
но к цеху, мы начинаем экскурсию с опе-
раторской, которая является сердцем и 
мозгом всего завода. Здесь работают 
специалисты, управляющие всеми про-
цессами на заводе. Конкретно: один 
оператор контролирует работу печей, а 
второй – газоочистку.

– Работа печей невозможна без газо-
очистки. При малейших отклонениях в 
ее работе печь немедленно отключается. 
Это связано с тем, что без очистки обра-
зуемые газы не должны выбрасываться в 
атмосферу, – объясняет директор АЗФ.

В настоящее время печи работают на 
мощности 75 МВт, что даже превышает 
проектные параметры. По словам Ержана 
Абдулабекова, к своему 10-летию цех № 4  
выплавил 3 миллиона тонн продукции. 
Основная часть уходит на экспорт в Ев-
ропу, США, Японию, Корею и Китай.

По информации Абдулабекова, про-
ектная производительность нового цеха 
составляет 440 тысяч тонн. В целом завод 
производит более 700 тысяч тонн фер-
росплавов в год.

– Ранее мы производили 300 тысяч 
тонн ферросплавов в год с помощью 16 
печей, которые тогда были на заводе.  
После строительства еще четырех печей 
производство заметно возросло. Теперь 

оно значительно превышает объем, ко-
торый был достигнут с использованием 
всех печей на старом заводе, – отмечает 
он.

Специалист также подчеркивает, 
что в цеху напрямую используют мел-
кохромовую руду. При применении ее 
на традиционных печах руду необходимо 
окусковывать, что требует дополнитель-
ных затрат и оборудования.

– В качестве восстановителя мы ис-
пользуем спецкокс, который произво-
дится в Казахстане. На традиционных 
печах нам приходится применять кокс, 
дефицитный в Казахстане, поскольку его 
не производят в достаточном количестве. 
Поэтому мы вынуждены импортировать 
его из России и Китая. Здесь же мы пол-
ностью используем казахстанское сырье, 
что способствует увеличению отечествен-
ного содержания в нашей продукции, – 
рассказывает Ержан Абдулабеков.

Персонал в цехе № 4 небольшой, 
поскольку все процессы максимально 
автоматизированы. В основном здесь 
работают молодые специалисты – вы-
пускники местного университета. Ержан 
Абдулабеков отмечает, что изначально ра-
бота велась в сотрудничестве с иностран-
ными специалистами. Однако, начиная с 
2017 года, процесс был взят под контроль 
местными специалистами, и благодаря им 
цех был выведен на проектные мощности 
без участия извне.

Сам Ержан Абдулабеков – местный 
выпускник. Он учился в Актюбинском ре-
гиональном университете имени К. Жу-
банова по специальности «Металлургия 
черных металлов». Актюбинский завод 
ферросплавов стал его первым местом ра-
боты. Он начинал с самых основ: сначала 
работал плавильщиком, затем занимался 
проектированием и строительством но-
вого цеха, а позже стал главным инже-
нером. На посту директора Абдулабеков 
работает полтора года.

– Я пришел на завод в 2001 году и 
с тех пор работаю здесь уже 23 года. У 
нас на заводе есть традиция: независи-
мо от того, где ты учился и что окончил, 
начинать нужно с самой основы. Необ-
ходимо отработать время на печи, на- 
учиться всему с нуля, чтобы затем легче 
взаимодействовать с рабочими, поскольку 
ты сам прошел через это. Я проработал 
плавильщиком почти год. Затем я посту-
пил в аспирантуру, защитил диссертацию, 
вернулся на завод. Моя диссертация была 
связана с нашим предприятием, и я про-
водил испытания и эксперименты здесь. 
В итоге моя работа была внедрена в про-
изводство и применяется до сих пор. Вот 
так я прошел путь до директора завода, 
– рассказывает он.

Сегодня на заводе основными про-
фессиями являются плавильщики, маши-
нисты кранов и дробильщики. Основная 
часть сотрудников – мужчины, состав-
ляющие около 80% от общего числа ра-
ботников. Средний возраст персонала 
составляет около 40 лет.

ВЕЗУВИЙ И ГЕКЛА? 
НЕТ, НЕ СЛЫШАЛИ
Далее мы направляемся к цеху № 4. 

Уже при входе в помещение ощущаются 
высокие температуры. Первое, что мы 
видим, – это огромный ковш, в который 
сливают жидкую лавоподобную массу. 
Зрелище действительно впечатляющее.

– Это своего рода то же самое, что и 
вулкан. Нагретая горная масса превраща-
ется в жидкость под воздействием темпе-
ратуры. Люди ездят в Исландию, чтобы 
увидеть вулканы, а мы можем наблюдать 
подобное зрелище здесь, – смеется Аб-
дулабеков.

Таким образом осуществляется вы-
пуск шлака в процессе плавки металла 
при температуре до 1 800 0C. Вокруг ра-
ботают люди в необычных, можно ска-
зать даже, инопланетных костюмах. Это 
плавильщики. В их защитных костюмах 
присутствует алюминий, что обеспечи-
вает большую безопасность при работе.

– Когда расплав излучает тепло в виде 
инфракрасного излучения, такой костюм 
отражает это излучение, предотвращая 
перегрев тела, – объясняет эксперт.

На вопрос о причинах ЧП на заводе, 
произошедшего в июне этого года, Ержан 
Абдулабеков ответил, что в любом деле 
невозможно обойтись без человеческого 
фактора.

– В данном случае основная причина 
– грубая неосторожность. Сотрудники 
прошли лечение и вернулись к работе. 
Наша цель – нулевой травматизм, – за-
являет директор.

Отойдя от печальных моментов, мы 
возвращаемся к основному – феррос-
плавам. Здесь мы не только увидели, но 
и смогли пощупать готовую продукцию. 
Чуть поодаль от печей стоят тележки с 
феррохромом. Это крупные куски или 
брикеты, имеющие металлический блеск 
и сероватый цвет.

– Продукция пользуется большим 
спросом. В отличие от наших ближай-
ших конкурентов, у нас максимальное 
содержание хрома в металле – до 70%. 
Основные производители феррохрома – 
ЮАР и Китай, но у них содержание хрома 
составляет только 50–55%, – сравнивает 
Абдулабеков.

На заводе также уделяют внимание 
экологическим принципам. Строитель-
ство дополнительных газоочистных 
систем помогает решать экологические 
задачи. Одна установка была введена в 
эксплуатацию в прошлом году, а вторая 
– в начале нынешнего года.

– Хотя невооруженным глазом это 
не заметно, данные изомеров подтверж- 
дают, что выбросы твердых веществ в ат-
мосферу снизились на 30%. Мы взяли на 
себя такие обязательства, и я думаю, что 
мы их выполнили, – отмечает он.

Сегодня на территории завода рас-
положены три газоочистные установки. 
Рядом возвышаются трубы, через кото-
рые выбрасываются газы. Абдулабеков 
указывает на них.

– Вот, даже беркут летает над трубой! 
Проще говоря, газоочистные установки 
– это большой промышленный пылесос. 
Газы проходят через трубы, пыль оседает, 
и затем ее забирает специальная машина. 
Пыль мы не выбрасываем, а перерабаты-
ваем, поскольку в ней содержится хром. 
Это дешево и эффективно, – говорит 
директор.

В планах завода также строительство 
утилизационной электростанции, кото-
рая будет использовать ферросплавный 
газ в качестве топлива. Пока этот газ сжи-
гается на факелах.

– Это позволит дополнительно 
производить 80 МВт электроэнергии, 
которая будет использоваться для нужд 
завода. Фактически это будет бесплатная 
энергия, – добавляет он.

ЦЕХ № 1 И ЛЕГЕНДАРНАЯ 
«КОМСОМОЛКА»
Как мы уже упоминали, история АЗФ 

начинается со времен Второй мировой 
войны. В 1943 году на заводе запусти-
ли первую печь, получившую название 
«Комсомолка», и она до сих пор рабо-
тает под этим названием в плавильном 
цехе № 1. Почему печь получила такое на-
звание? В трудное военное время фронт 
остро нуждался в металле, и на заводах 
трудились женщины и дети.

– Шла война, мужчины были на 
фронте. Сейчас же у нас строго запре-
щено допускать на завод лиц младше 18 
лет, – отмечает Ержан Абдулабеков.

Сегодня женщины продолжают 
работать на предприятии, но уже не на 
самых тяжелых физических работах. В 
основном это офисные сотрудники, ра-
ботают в отделе технического контроля. 
При этом все же есть одна специфическая 
профессия.

– Мы называем их женщинами «ог-
ненной профессии» – это машинисты 
кранов. Почему? Эта работа требует 
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высокой точности движений, аккурат-
ности и строгого соблюдения всех пра-
вил, поэтому мы доверяем ее женщинам, 
– подчеркивает Абдулабеков.

Мы подъезжаем к цеху № 1. В отли-
чие от нового подразделения, здесь ра-
бота кипит в полной мере, что связано 
с невысокой степенью автоматизации. 
Печь «Комсомолка» также уже не та-
кая, как в военные годы, но теперь она 
более безопасна и экологична.

– Времена меняются, но традиции 
остаются. Надпись «Комсомолка» со-
хранилась. Печь строили действительно 
комсомольцы. Мы модернизировали ее 
в 2022 году. В этом году провели модер-
низацию печи № 12. Готовимся к печи  
№ 13. Модернизация двух печей обо-
шлась нам примерно в 30 миллионов 
долларов, – сообщил Ержан Абдулабеков.

ГОРОД-ЗАВОД
Изучив и ближе ознакомившись с ра-

бочим процессом, начинаешь осознавать 
масштаб АЗФ. Кажется, что находишься 
в городе-заводе. Это не удивительно, ведь 
предприятие, как мегаполис, никогда не 
спит. С 2014 года завод работает без пе-
рерывов и круглосуточно.

– На заводе трудятся четыре тысячи 
человек, которые работают посменно. 
В каждую смену заступает 700 человек. 
Всего четыре смены. Также есть опреде-
ленное количество сотрудников, работа-
ющих только в дневную смену, – расска-
зывает Абдулабеков.

В основном на заводе трудятся 
актюбинцы, из которых значительное 
количество составляют жители района 
Жилгородок. Этот район начал строиться 
и развиваться в 1943 году, как раз рядом 
с АЗФ.

Инженер-металлург Есим Толеми-
сов работает в этой отрасли уже более 
двадцати лет. Он начал свою карьеру 
шлаковщиком в цехе № 2, а сегодня за-
нимает должность мастера в цехе № 4. 
Есим признается, что в школе не выбирал 
профессию осознанно. Единственное – 
физика была его любимым предметом. 

Эта наука и привела его к выбору про-
фессии металлурга.

– Мое решение выбрать эту сферу 
в какой-то степени связано и с тем, что 
мой дед по материнской линии был ме-
таллургом. Многие ребята из нашего аула 
также выбрали эту отрасль. В цехе № 4 все 
автоматизировано, и наши сотрудники 
успешно справляются с новыми установ-
ками. Молодое поколение металлургов 
приходит на смену, и мы обучаем их, де-
лимся опытом и показываем все, что зна-
ем. Я благодарен заводу за возможность 
найти себя, свою среду и коллектив. Все 
хорошо, ведь есть будущее у этой отрасли, 
– отметил Есим Толемисов.

Генеральный директор АО «ТНК 
«Казхром» Сергей Прокопьев в пред-
дверии торжественной церемонии также 
подчеркнул значимость цеха № 4.

– Хотя мы отмечаем пока лишь не-
большую веху в истории цеха № 4, хочу 
отметить, что у цеха и у АФЗ впереди 
большое и яркое будущее. Мне прият-
но знать всех, кто принимал участие в 
становлении этого цеха. Эти люди навсег-
да войдут в историю металлургии, ведь 
они первыми запустили столь важные и 
нужные печи в Казахстане, – сказал он.

Кроме того, Прокопьев упомянул 
возможности и других плавильных це-
хов, отметив, что потенциал цехов № 1 
и № 2 все еще не исчерпан.

– Мы предлагаем не просто уве-
личивать количество цехов, а улучшать 
существующие. Наша цель – не рост в 

количестве, а рост в качестве. Мы распо-
лагаем возможностями для производства 
ферросплавной продукции в этих под-
разделениях. Например, в цехах № 1 и 
№ 2 проведена модернизация печей. В 
частности, были установлены печи с низ-
ким зонтом, которые отличаются более 
высокой технологичностью, безопасно-
стью и экономичностью в использовании 
ресурсов, – отметил Сергей Прокопьев.

В этом году компания планирует 
произвести 1,86 миллиона тонн ферро-
сплавов.

– Что касается добычи руды, то про-
гнозируется более 6 миллионов тонн. На 
следующий год мы планируем произвести 
от 1,96 до 2 миллионов тонн ферроспла-
вов, – сообщил он.

В завершение Сергей Прокопьев от-
метил, что за последние 10 лет достигну-
то многое. Для иллюстрации прогресса 
он отметил, что в этом году компания 
дважды преодолела исторические мак-
симумы по суммарному производству 
ферросплавов.

Жанат ТУКПИЕВ, 
Астана – Актобе – Астана

Фото автора и пресс-службы 
Eurasian Resources Group (ERG)

Едиль ОСПАН: «СОЗДАЕМ 
НОВЫЙ ФОРМАТ ШКОЛ»
Глава государства в своем Послании отметил огромную роль среднего обра-
зования в укреплении кадрового потенциала страны. О том, как решаются 
задачи, поставленные Президентом в этой важнейшей сфере, в интервью 
«Литеру» рассказал вице-министр просвещения РК Едиль ОСПАН.

– Едиль Сабырович, Президент 
в своем нынешнем Послании уделил 
особое внимание инициированному 
им ранее национальному проекту 
«Комфортная школа». Открытие 
целой сети таких школ в начале но-
вого учебного года в стране стало 
ярким и важным событием для си-
стемы образования. Расскажите, как 
все начиналось. Каковы основные 
цели и особенности проекта? 

– О национальном проекте «Ком-
фортная школа» Президент страны 
впервые объявил в Послании «Спра-
ведливое государство. Единая нация. 
Благополучное общество» в 2022 году. 

Глава государства тогда подчеркнул, 
что качество среднего образования 
является важным фактором форми-
рования успешной нации. Каждый 
казахстанский школьник должен иметь 
достойные условия для обучения и все-
стороннего развития. Именно на это и 
направлен новый национальный проект 
«Комфортная школа».

Координатором и разработчиком 
национального проекта, стартовавше-
го в 2023 году, является Министерство 
просвещения. При его разработке мы 
опирались на имеющийся опыт строи-
тельства школ, учитывая особенности 
нового формата. В корне был изменен 
подход к их оснащению. Ранее это про-
исходило уже после возведения здания, 
и в дальнейшем осуществлялось их до-
оснащение за счет других программ. 
Теперь же комфортные школы сда-
ются в эксплуатацию уже полностью 
оснащенными. Они строятся «под 
ключ», при этом оснащение, как и 
строительство, полностью заложено 
в проектно-сметную документацию. В 
этих школах уже при запуске имеются 
современная мебель, оборудование и 
системы безопасности.

В современных школах нового 
формата созданы комфортные и безо- 
пасные условия для учащихся. К при-
меру, здания в обязательном порядке 
разделены на два блока – для началь-
ных и старших классов. И эти факто-
ры, естественно, оказывают влияние на 
качество учебного процесса в целом. 

Национальный проект призван ре-
шить три большие задачи: ликвидация 
аварийных школ, трехсменного обуче-
ния и устранение дефицита ученических 
мест. Поэтому большинство новых школ 
возводятся в густонаселенных регионах, 
где ощущается проблема нехватки учени-
ческих мест. В начале этого учебного года 
мы уже запустили 16 школ для порядка  
48 тысяч учащихся, из них 9 введено в 
эксплуатацию в Астане, где имеет место 
большой запрос на новые ученические 
места, а также в Алматинской, Караган-
динской и Жамбылской областях, Алма-
ты. В целом, как подчеркнул Президент, до 
конца 2025 года будет введено в эксплу-
атацию 217 комфортных школ на более 
460 тысяч учащихся. 

Конечно же, у нас строятся школы 
и по другим программам, помимо про-
екта «Комфортная школа». Возводятся 
они за счет средств местного бюджета. 
Особо хотелось бы отметить програм-
му, в рамках которой строятся школы 
на средства Фонда поддержки инфра-
структуры образования, так называемо-
го Коррупционного фонда, в который 
перечисляются средства по итогам кор-
рупционных судебных дел. Через этот 
фонд мы уже профинансировали строи- 
тельство 83 объектов, включая школы 
и одно общежитие для учащихся. 

Как видите, пилотный националь-
ный проект «Комфортная школа» в 
настоящее время активно реализуется.

В национальном проекте четко 
определены функции и задачи каждого 
стейкхолдера. Основным заказчиком 
и оператором строительства школ яв-
ляется фонд «Самрук Казына» и его 
дочерняя организация «Samruk-Kazyna 
Construction», которая непосредствен-
но занимается строительством. 

Эти школы имеют несколько ви-
дов проектной мощности, точнее, 7 
видов, и рассчитаны на разное коли-
чество ученических мест – от 300 до 
2 500. Большинство школ, которые 
строятся в городах, рассчитаны на  
4 000 учащихся при двухсменном обу-
чении. Все школы обеспечены финан-
сированием, выделяются земельные 
участки и подводятся коммуникации. 
Здесь имеет место своеобразный сим-
биоз: «Samruk-Kazyna Construction» 
занимается строительством школ, в то 
время как местные исполнительные 

органы выделяют земельные участки 
и подводят инженерные сети.

– Кстати, а почему проект назы-
вают пилотным?

– Потому что это один из первых 
национальных проектов, который наце-
лен на решение определенной точечной 
проблемы.

– Кто осуществляет контроль 
за деятельностью оператора – 
«Samruk-Kazyna Construction»?

– Контроль за реализацией проек-
та и его координация осуществляются 
Министерством просвещения. В то же 
время непосредственно строительство 
находится под контролем Министерства 
промышленности и его подведомствен-
ной организации Госэкспертизы. В  
реализации проекта участвуют около  
30 государственных органов и органи-
заций, в том числе 20 местных испол-
нительных органов. Кроме того, Пра-
вительство осуществляет постоянный, 
практически ежедневный контроль. 
Несколько раз этот вопрос обсуждался 
на заседаниях Правительства, где были 
даны четкие, конкретные поручения по 
решению возникших вопросов.

– Как известно, качество обра-
зования зависит не только от состо-
яния здания, материально-техниче-
ской оснащенности, безопасности, 
но и от уровня педагогических  
кадров, методического обеспечения 
и т. д. Предъявляются ли какие-то 
особые требования к профессио-
нальному уровню педагогов и учеб-
ной программе?

– Мы строим не только современ-
ные здания, но и создаем новый формат 
школ, задавая импульс для развития 
системы среднего образования. Наша 
работа направлена на повышение ка-
чества образования и эффективности 
организации учебного процесса. 

В связи с этим особую значимость 
приобретает менеджмент. Это очень 
важный вопрос. Глава государства в 
прошлом году давал поручение о под-
готовке руководителей нового формата 
в рамках программы «1 000 лидеров 
изменений в образовании», ориенти-
руясь на опыт Президентского моло-
дежного кадрового резерва.

В рамках данного проекта Мини-
стерством просвещения ведется отбор 
корпуса директоров, в том числе для 
комфортных школ. Лица, зачисленные 
в кадровый резерв по рекомендации 
конкурсной комиссии, назначаются на 
должность первых руководителей госу-
дарственных организаций образования 
без прохождения конкурсных процедур. 
Также формируется база педагогов. 

Первые лидеры изменений были 
подготовлены в прошлом году. На 
сегодня 136 участников программы, 
прошедших все этапы отбора и под-
готовки, уже назначены директора-
ми. Из них 20 резервистов возглавили 
новые комфортные школы, причем это 
произошло еще в процессе их строи-
тельства. В национальном проекте 
предусмотрено, что местные испол-
нительные органы должны назначать 
лицо, ответственное за сопровождение 
строительства школы, обладающее опы-
том в сфере образования. Это означает, 
что наряду со строительством, чело-
век, непосредственно занимающийся 
образовательным процессом, должен 
контролировать строительство и ос-
нащение школы, ежедневно посещать 
объект и при необходимости давать 
рекомендации строителям и вносить 
замечания. Эти объекты строятся для 
учебного процесса, поэтому важно учи-
тывать интересы и потребности детей.

В этом году программа по подго-
товке руководителей нового формата 
продолжается. На первом этапе проекта 
было подано 13 796 заявок от педагогов 
трех уровней образования: дошкольно-

го, среднего, технического и профессио- 
нального образования. По результатам 
тестирования около 900 кандидатов 
прошли в следующий этап. В настоя-
щее время они проходят обучение на 
базе Центра педагогического мастер-
ства АОО «НИШ», после которого 
начнется заключительный этап отбо-
ра в виде собеседования. Прошедшие 
все 5 этапов отбора будут зачислены в  
республиканский кадровый резерв. 

– Президент отметил, что «для 
комфортных школ Правительство 
должно предусмотреть отдельную 
систему управления». Что подразу- 
мевается под отдельной системой 
управления, и какие меры будут 
предприняты в этом направлении? 

– Мировая и казахстанская практи-
ка, а также данные авторитетных иссле-
дований, таких как ОЭСР и ЮНЕСКО, 
свидетельствуют, что ключ к успешной 
работе школ лежит в системе грамотно-
го и эффективного управления. 

Интеграция школ в единую сеть с 
централизованной системой управле-
ния обладает значительным потенциа-
лом для повышения качества образова-
ния и достижения высоких результатов 
обучающимися. Этому могут способ-
ствовать различные факторы, такие 
как стандартизация образовательного 
процесса, более эффективное распреде-
ление ресурсов, улучшение профессио-
нальной подготовки учителей и другие.

Например, успешная деятельность 
таких сетевых школ, как чартерные шко-
лы в США, Новой Зеландии и Канаде, 
академические школы Великобритании, 
Назарбаев Интеллектуальные школы, 
лицеи «Білім-Инновация» и Республи-
канские физико-математические шко-
лы, основывается на централизованном 
управлении, которое определяет их 
особый правовой статус и механизмы 
финансирования.

Сетевая структура управления с 
единым подходом будет способство-
вать оптимальной организации обра-
зовательного процесса в комфортных 
школах, уделяя особое внимание фор-
мированию благоприятной инклюзив-
ной образовательной среды и равного 
доступа. Это позволит своевременно 
и конструктивно реагировать на по-
требности учащихся, исследовать ин-
дивидуальные потребности развития 
и проводить системный мониторинг 
учебных достижений. Кроме того, она 
будет способствовать расширению про-
грамм дополнительного образования, 
что обеспечит ранний выбор профиля 
обучения для каждого ученика.

В рамках сетевого сообщества у ру-
ководителей и педагогов комфортных 
школ появятся значительные преиму-
щества благодаря различным форматам 
профессионального взаимодействия. 
Это включает совместные исследования 
практики, внутрисетевые методические 
мероприятия, направленные на обмен 
ресурсами, знаниями и лучшими мето-
диками преподавания и обучения. Такая 
модель способствует формированию 
солидарной ответственности за резуль-
таты обучения и укреплению культуры 
качества образования.

Таким образом, единая система 
управления сетью комфортных школ 
будет способствовать установлению и 
поддержанию высоких образователь-
ных стандартов, основная идея которых 
– обеспечение целостного подхода к 
развитию детей и повышению каче-
ства обучения. Для реализации такой 
системы управления будут подготовле-
ны соответствующие нормативные и 
правовые акты, определены механизмы 
финансирования, а также разработаны 
концепция и отдельный план действий.

Беседовал 
Нургали АБИЛЬДАЕВ, Астана
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ЭКОНОМИКА

ОПРОС

СО СТАВКОЙ ПОВРЕМЕНЯТ

Некоторое замедление месячной инфляции в августе после июльского 
роста все же пока не дает экспертам уверенных оснований рассчитывать 
на дальнейшее снижение базовой ставки. Напомним, что на своем 
заседании Национальный банк сохранил текущую базовую ставку на 
уровне 14,25% годовых во многом из-за высокого индекса потребительских 
цен в середине лета.

В ходе традиционного опроса профессиональных 
участников финансового рынка, который проводит Анали-
тический центр АФК, большинство экспертов финрынка 
(69%) также посчитало более вероятным исходом наме-
ченного на 11 октября очередного заседания Нацбанка 
сохранение ставки на том же уровне. И только небольшая 
часть (31%) допускает снижение ставки до 13,75–14,0%.

При этом большое значение для решения по ставке 
будет иметь динамика индекса ИПЦ за сентябрь. Соответ-
ственно ожидания экспертов могут измениться в начале 
октября, после публикации инфляционной картины. На-
помним, что в июле месячная инфляция составила 0,7%, 
что значительно выше средних исторических значений 
– 0,3%. В августе был зафиксирован небольшой спад, до 
0,6%. Все ждут, каковы будут сентябрьские показатели.

Но особых надежд на изменение ставки нет, поскольку 
в самом Нацбанке, комментируя свое последнее решение, 
отметили, что «баланс рисков сместился в проинфляци-
онную сторону и обуславливает высокую вероятность 
сохранения базовой ставки на текущем уровне до конца 
2024 года». Нужно помнить, что у Правительства и 
Нацбанка есть четко поставленная цель – достижение 
инфляции в среднесрочной перспективе в пределах 5% 
за год. Для этого, подчеркивает регулятор, требуется под-
держание умеренно жестких денежно-кредитных условий 
в течение длительного времени. Поэтому, собственно, и 
независимые эксперты также весьма скептически смотрят 

на возврат ИПЦ к целевому значению в 5% в следующие  
12 месяцев, их оценка инфляционных ожиданий на годовом 
горизонте составила 7,6%.

Помимо базовой ставки, в исследовании АФК также 
изучается мнение профессиональных участников финрынка 
относительно таких ключевых индикаторов, как стоимость 
нефти марки Brent, цена доллара против казахстанского 
тенге, уровень инфляции и динамика ВВП.

Эксперты полагают, что высокие ставки, повышение 
суверенного рейтинга РК, рост нетто-продаж иностранной 
валюты Нацбанком и увеличение спроса на казахстанские 
государственные ценные бумаги со стороны нерезиден-
тов могут поддержать тенге в краткосрочном периоде. К 
началу октября курс по паре USDKZT прогнозируется 
на отметке 476,5 тенге (тек. 477,2).

При этом через год валютная пара USDKZT может 
вырасти до 495,4 тенге за доллар (+3,8% к текущему) 
на фоне пересмотра вниз цен на сырье, растущей не-
обходимости продления сделки ОПЕК+ на 2025 год и 
сокращения добычи сырья, отсутствия перспектив улуч-
шения бюджетных параметров. По последнему пункту, 
в частности, подразумевается отсрочка на год принятия 
нового Налогового кодекса.

По стоимости барреля Brent: аналитики видят ее через 
год в пределах 78,9 доллара за баррель, что немного ниже 
прежних ожиданий – эксперты указывают на замедление 
экономик США и Китая и более длительное сохранение 
высоких ставок в мировой экономике.

На этом фоне экономический рост в стране прогно-
зируется ниже целевого показателя, который составляет 
«недосягаемые» 6% – эксперты готовы принять, что рост 
ВВП через год может составить 4,3%. Напомним, что за 
первое полугодие текущего года экономический рост в 
стране составил 3,3% год к году.

Однако АФК напоминает, что данные результаты опроса 
не являются инвестиционной рекомендацией и отражают 
частные суждения независимых экспертов. Кроме того, 
прогнозирование предполагает целый ряд допущений, 
которые могут моментально терять свою актуальность.

НЕ ДАТЬ БИЗНЕСУ 
УЙТИ В ТЕНЬ
Незаконный вывоз угля, «лазейки» в налоговом 
законодательстве, превышение стоимости проектов с 
участием бюджетных денег – эти и другие правонарушения 
были выявлены в Карагандинской области сотрудниками 
департамента экономических расследований. По мнению 
представителей ДЭР, такие нарушения и способствуют 
росту теневой экономики.

Как сообщил на брифинге заместитель 
руководителя 1 оперативного управления ДЭР 
по Карагандинской области Ерлан Бактыбаев, 
с начала года в производстве департамента в 
сфере противодействия теневой экономике 
находилось 54 досудебных расследования, 
касающихся сферы теневой экономики. 
Больше всего преступлений зафиксировано в 
налоговой отрасли. Остальные факты касаются 
сомнительного происхождения нефтепро-
дуктов, игорного бизнеса, преднамеренного 
банкротства, контрафактного табака.

Однако гораздо больший интерес борцов 
с экономической преступностью вызывают 
проекты бюджета региона.

Выявлено завышение сметных цен при 
проектировании реконструкции блоков ос-
новных сооружений 2, 3 очереди комплекса 
водоочистки ТОО «Қарағанды Су», где общая 
стоимость проекта составляет 25,5 млрд тенге. 
Проект включал в себя стоимость труб на 3,5 
млрд тенге, но, как выяснилось позже, реальная 
стоимость, которую предлагали поставщики, 
составила 1,5 млрд тенге. Таким образом были 
выявлены излишние 2 млрд тенге.

На 830 миллионов тенге были завышены 
проекты, предложенные отделом КХ, АД и 
ПТ г. Темиртау. Так называемые «излишки» 
обнаружились в проектах по модернизации 
тепловых сетей в Караганде, в результате чего 
городскому акимату пришлось возвращать в 
бюджет свыше 573 миллионов тенге.

– Департаментом вынесено на рассмотре-
ние комиссии при акимате Карагандинской 
области, расследующей посреднические схемы, 
13 материалов для проведения проверки и 
дальнейшего привлечения к административной 
ответственности, по которым в настоящее 
время 6 организаций привлечены к админи-
стративной ответственности. С учетом особен-
ностей Карагандинской области определены  
системные проблемы и актуальные вопросы 
на текущий год, влияющие на рост теневой 
экономики, – сообщил Ерлан Бактыбаев.

Рассказал он и о посредничестве и завы-
шении стоимости угля. В Карагандинской 
области углем до сих пор отапливается почти 
25 тысяч домов. Несмотря на то, что прошлый 
отопительный сезон прошел без большого 
ажиотажа и все жители частного сектора за-
паслись углем, немалая часть твердого топлива 
все же ушла «налево».

– Был установлен факт сбыта угля третьим 
лицам, и «львиная» доля была вывезена за 
пределы области. Предотвращен отток почти 
63 тысяч тонн в другие регионы и страны. 
По результатам расследования из реестра 
региональных операторов были исключены 
восемь компаний. 8 скупщиков. Сейчас их 
число составляет 25 скупщиков, – рассказал 
Ерлан Бактыбаев.

Между тем были выявлены нарушения 
и в деятельности одного из крупнейших 
производителей энергетического угля – АО 
«Шубарколь Комир». Во время проверки с 
предприятия были взысканы 8,5 млрд тенге 

по доначисленному налогу и 2,8 млрд тенге 
штрафа.

Кроме того, компания не выплатила 2 
млрд тенге корпоративного подоходного 
налога по  взаиморасчетам с аффилированной 
грузинской компанией-нерезидентом РК.

В январе департаментом было начато 
досудебное расследование, которое в марте 
прекратили в связи с признанием вины и 
полным возмещением ущерба государству.

Впрочем, бизнес не только уклоняется от 
налогов, но и занимается хищением бюджетных 
денег, как это произошло во время строительства 
объектов по добыче и переработке полиме-
таллических руд месторождения «Алайгыр», 
когда исчезли 320 миллионов тенге.

– Проект имел важное социальное значе-
ние, так как предполагал создание дополни-
тельных 550 рабочих мест. Он превратился в 
долгострой, и его сомнительная реализация 
потребовала нашего вмешательства. Уголовное 
дело находится в производстве в отношении 
обеих сторон договора, – обратил внимание 
Ерлан Бактыбаев.

Расследуется правоохранителями и дру-
гой факт хищения государственных денег –  
124 миллиона тенге, которые были выделены 
еще четыре года назад на строительство бас-
сейна в Нуринском районе. Общая стоимость 
проекта составила свыше 422 миллионов 
тенге. Однако вскоре стало ясно, что вместо 
бассейна сельчан ждет очередной долгострой.

Два года назад районный отдел стро-
ительства расторг договор с подрядчиком, 
и строительство бассейна до настоящего 
времени не завершено.

По результатам судебно-экономической 
экспертизы дело будет доведено до логического 
завершения, пообещал заместитель руководи-
теля 1 оперативного управления ДЭР.

Особое внимание спикер заострил на 
хищениях в сфере энергетики. Эта сфера не 
только имеет стратегическую важность, но 
вызывает тревогу из-за высокой изношенности 
сетей и, как следствие, частых аварий.

В поле зрения сотрудников департамента 
попала деятельность крупнейшего поставщика 
электроэнергии Карагандинской энергети-
ческой компании, обслуживающей четыре 
сельских района – Абайский, Осакаровский, 
Нуринский и Каркаралинский.

– Установлено, что монополистом по 
формуле «Тариф в обмен на инвестиции» 
с 2021 года подавались заявки в областной 
департамент по регулированию естественных 
монополий на увеличение тарифа в связи с не-
обходимостью модернизации и реконструкции 
электросетей. Однако, получив одобрение на 
повышение тарифа, ранее заявленные работы 
предприятие фактически не проводило, а 
денежные средства списаны на работы через 
аффилированные компании. После проверки 
деятельности компании за 2019–2021 гг., 
установлено завышение затрат по статьям 
расходов инвестиционных программ на 624 
миллиона тенге, – сообщил Ерлан Бактыбаев.

Он также пообещал, что эта сумма будет 
возмещена сельчанам в виде компенсирую-
щего тарифа.

В Жамбылской области несколько лет назад 
случился дефицит кормов, вызванный 
засухой, ввиду чего фермеры испытывали 
сложности в зимний период. Помня уроки 
прошлого, местные власти создают условия 
для полноценного проведения зимовки 
скота. Но без проблем не обходится.

По информации областно-
го управления сельского хозяй-
ства, фермерами уже заготовлено  
2,6 миллиона тонн сена, план пере-
выполнен. Как сообщил и. о. руково-
дителя ведомства Толебек Кулекеев, 
создан достаточный запас кормов, 
необходимый для зимовки скота.

– Прогнозное поголовье, с 
которым животноводы войдут 
в зимовку, составляет 523,4 ты-
сячи голов КРС, 3,8 млн голов 
овец, 184,9 тысячи голов лошадей,  
7,7 тысячи голов верблюдов. В этом 
году поставлена задача заготовить 
2,6 млн тонн сена. На сегодняш-
ний день фермеры с 303 тысяч 
га получили этот объем, а также  
99 тысяч тонн сенажа, 472,4 тысячи 

тонн соломы, 152,8 тысячи тонн 
зерновых культур. Работы по уборке 
силоса продолжаются, – рассказал 
собеседник.

По его словам, на одну ус-
ловную голову скота заготовлено  
19 центнеров корма (в прошлом году 
было 12 центнеров). Основная часть 
заготовленных кормов доставлена 
на зимовки. Вопросы заготовки 
кормов на местах контролирует 
специальная рабочая группа.

Отметим, что всего в регионе 
имеется 5 860 зимних стоянок, 
из них 1 200 расположены в от-
даленных населенных пунктах. В 
настоящее время отремонтировано  
5 500 жилых домов для крестьян.

Правда, отдельные фермеры, не 
занимающиеся заготовкой кормов, 
поднимают вопрос их стоимости. 
По их мнению, цены на пшеницу, 
сено и силос чрезмерно высокие.

– В аулах сено продают по 
500–650 тенге за тюк, зато ближе 
к городу цена возрастает до 900– 
1 000 тенге с учетом доставки, –  
жалуется житель Жамбылского 
района Шамиль Мусаев. – Вы-
растить скот в таких условиях 
представляется весьма нелегким 
делом. Ведь даже если закупить 
тюки по 700 тенге, фермеру на 
заготовку всех кормов придется 
затратить круглую сумму. Это 
сказывается на себестоимости 
скота, который продавать по-
том по рыночной цене весьма 
невыгодно.

В акимате заявляют, что вопрос 
ценообразования держится под  
контролем. Крестьянам выплачива-
ются разного рода субсидии, которые 
помогут снизить себестоимость 
производимой продукции. Но в 
конечном итоге цены определяет 

рынок. И чем больше будет кормов, 
тем ниже будет их цена.

Планируется, что на днях от-
даленные зимовки посетят сами 
чиновники, чтобы обеспечить 
безопасное и бесперебойное дви-

жение на дорогах в зимний пери-
од, уделить внимание вопросам 
формирования запасов кормов и 
продовольственных запасов. Также 
поставлена задача регулярно про-
водить мониторинг цен на корм.

БЮДЖЕТ

Самал Ахметова
Караганда

Канат САРИН, 
Астана

Шухрат ХАШИМОВ,
Тараз

ДЕЛА КРЕСТЬЯНСКИЕ

ЗАГОТОВКА КОРМОВ ПОД КОНТРОЛЕМ?
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Пять аргументов  
в Пользу аЭС
К чему приведет дефицит электроэнергии в стране? 
Своими рассуждениями об этом с «Литером» поделился 
заслуженный энергетик СНГ, технический эксперт Аман 
АМАНГАЛИЕВ. 

– В прошлом году Казахстан израсходовал 
электроэнергии в размере 115,06 миллиарда 
киловатт-часов. Тем временем, если ознакомиться 
с прогнозом Министерства энергетики, то уже к 
2035 году потребление электроэнергии в Казах-
стане достигнет 152,4 миллиарда киловатт-часов. 
Действующие же станции к этому сроку смогут 
выдать лишь 135 миллиардов киловатт-часов. 
Впрочем, даже так далеко заглядывать не нуж-
но. Дефицит электроэнергии в энергосистеме 
Казахстана есть уже сейчас. При прошлогоднем 
потреблении электроэнергии в 115,06 миллиарда 
киловатт-часов максимальная рабочая мощность 
составляет 16 626 мегаватт. Это официальные дан-
ные Минэнерго, и они наглядно демонстрируют 
существенную разницу между установленной и 
рабочей мощностью. А это, в свою очередь, свиде-
тельствует о критически крайней изношенности 
основного оборудования электростанции. Это 
первая и, наверное, самая главная причина того, 
почему я, как технический эксперт, говорю «Да!» 
строительству АЭС в Казахстане. И это далеко 
не единственный аргумент.

Правительство в стратегии развития энер-
гетической отрасли Казахстана придерживается 
требований Парижского соглашения по углеродной 
нейтральности. Учитывая специфику отечествен-
ной электроэнергетики, которая базируется на 
угольных электростанциях, достижение контроль-
ных показателей по углеродной нейтральности 
возможно только путем строительства и ввода 
в эксплуатацию АЭС. Напомню, Казахстан кон-
цепцию по переходу к «зеленой» энергетике с 
последующей ратификацией Парижского со-
глашения по углеродной нейтральности принял 
еще в 2013 году. Годом позже в связи с массовым 
строительством альтернативных источников 
электроэнергии, будь то СЭС, ВЭС или гидро-
электростанции, в энергосистеме страны была 
внедрена централизованная гарантированная 
покупка всей электроэнергии, производимой  
возобновляемыми источниками энергии. Этот 
механизм гарантированного выкупа «зеленой» 
генерации наряду с инвестиционными преферен-
циями и финансовой поддержкой со стороны 
государства содействовал активному росту 
ВИЭ. Их доля в общем объеме производства 
электроэнергии выросла с 0,62% в 2014 году до 
5.92% в 2023 году. «Зеленая» генерация растет 
прежде всего за счет увеличения выработки на 
ветряных электростанциях: ветряки произвели 
3,8 миллиарда киловатт-часов электроэнергии 
или на 58,6% больше, чем годом ранее. В 2023 
году ВЭС произвели больше, чем все остальные 
вместе взятые ВИЭ (СЭС, малые ГЭС и био-ЭС). 
Следующая контрольная точка запланирована на 
2030 год, по итогам которого доля возобновляемых 
источников энергии должна достигнуть 15%  по 
сценарию «Базовый». Сценарий «Углеродная 
нейтральность к 2060 году» построен на пред-
положении, что угольная генерация не будет 
расти, соответственно, доля возобновляемых и 
альтернативных источников к обозначенному 
году достигнет 44%. Только за счет строительства 
и ввода в эксплуатацию АЭС в качестве альтер-
нативного источника можно достичь принятой 
контрольной цифры в 44%. Именно поэтому моя 
позиция относительно того, нужно строить АЭС 
в Казахстане или нет, однозначна – уже сейчас 
нужно ускоренными темпами проходить  этапы 
технико-экономического обоснования, рабочего 
проекта и приступать к строительству АЭС.

Отмечу также, что сценария «Углеродная 
нейтральность к 2060 году» придерживаются все 
развитые государства мирового сообщества. Казах-
стан, как я уже говорил, ратифицировал Парижское 
соглашение по углеродной нейтральности. Мы 
все с вами сейчас являемся свидетелями влияния 
парниковых газов на аномальное изменение кли-
мата. Значительная доля выделения парниковых 
газов (СО2) падает на энергетическую отрасль за 
счет сжигания угля на котлах электростанций. В 
энергосистеме Казахстана доля по установленной 
мощности ТЭС, сжигающих на котлах органи-
ческое топливо, составляет 84,5%. Учитывая, что 
значительная доля электростанций в республике 
эксплуатируются с советских времен и давно 
отработали свой парковый ресурс, критически 
требуется их замена.

В этой связи только АЭС, другой альтернативы 
нет, могут заменить работающие в энергосисте-
ме страны электростанции. Энергетика – это 
основа экономики и социальной сферы любого 
государства. И если мы не хотим остаться на 
задворках мирового сообщества, необходимо 
срочно принимать решение и ускоренными 
темпами продвигаться к строительству АЭС. Тем 
более что Казахстан, и это четвертая причина в 
пользу строительства АЭС на территории страны, 
обладает значительными запасами своего урана. 
У нас освоен полный технологический цикл по 
производству из урановой руды тепловыделяю-
ших сборок (ТВС), готовых к заправке ядерных 
реакторов.

На Ульбинском металлургическом заводе 
(УМЗ) размещен Банк низкообогащенного 
урана МАГАТЭ. На данном заводе изготавли-
вают топливные таблетки, служащие основой 
для производства тепловыделяющих сборок. 
Завод открыт в 2021 году и является совместным 
казахстанско-китайским предприятием. Заклю-
чен контракт на 20 лет с партнером из Китая на 
поставки ТВС. Строительство АЭС будет сти-
мулировать и способствовать развитию смежных 
высокотехнологичных производств, включая 
увеличение обьемов производства на УМЗ. 

И, наконец, в пятых, для освоения  высо-
котехнологичных производств потребуются 
высокообразованные специалисты разного про-
филя, на что потребуется открытие и обучение 
продвинутых, одаренных молодых казахстанцев, 
которые сейчас не востребованы. В период 
строительства и последующей эксплуатации 
АЭС потребуются высококвалифицированные 
специалисты, которых необходимо обучать и 
подготавливать в специальных учебных заведени-
ях, с привлечением иностранных специалистов.

Что касается места под строительство АЭС, 
то поселок Улькен Алматинской области более 
чем подходящий. Там размещен ОРУ-500 кило-
ватт. «Север – Юг», до него транспортируется  
посредством ЛЭП-500 кв электроэнергия с 
подстанции ОРУ-500 кв «Агадырь». В результате 
мы имеем значительные потери электроэнергии 
на транспортировку, так как весь юг Казахстана 
энергодефицитен. В Улькене есть готовая пром-
площадка для строительства АЭС, поскольку еще 
с советских времен там намеревались построить 
ГРЭС мощностью 2 000 мегаватт под названием 
Южно-Казахстанская ГРЭС, подготовили всю 
необходимую инфраструктуру для строительства. 
И, наконец, там есть озеро Балхаш, хороший 
источник водоснабжения для АЭС. 

Записала Ирина ВОЛКОВА, Павлодар 

вСе ПрофеССии важны  
и нужны

Сергей РАКОВ, главный инже-
нер ТОО «Мангистауский атомный 
энергетический комбинат» 

– Ежегодно наш Президент 
обращается к народу Республи-
ки Казахстан. В этом году мне 
оказана огромная честь быть 
представителем от нашей облас-
ти и лично присутствовать на 
заседании сессии Парламента 
РК и выступлении Главы госу-
дарства Касым-Жомарта Токаева 
с Посланием народу Казахстана 
«Справедливый Казахстан: за-
кон и порядок, экономический 
рост, общественный оптимизм».  
Выступление нашего Президен-
та впечатляет: просто и ясно о 
сложном, доходчиво для всех 
казахстанцев. Освещены самые 
важные вопросы для нашей стра-
ны. В момент  выступления я 

испытал гордость, уважение и 
причастность к этим событиям.

Одно из важных направлений 
по решению проблем энергети-
ческого сектора и коммунального 
хозяйства – утверждение Нацио-
нального проекта по модернизации 
энергетического и коммунального 

секторов, внедрение четких норм 
потребления коммунальных ресурсов 
по принципу «больше потребляешь – 
больше платишь» с учетом введения 
понятия социально значимых услуг. 
Для удовлетворения потребностей 
экономики и решения нарастаю-
щего энергодефицита необходимо 
развитие атомной энергетики как 
надежного и экологически чистого 
источника энергии.

Обеспечение экономики квали-
фицированными кадрами – самая 
насущная задача. Для реализации 
всех векторов важно последователь-
но повышать кадровый потенциал 
страны. Кадры решают все. Не бы-
вает плохой работы, любой труд в 
почете. Мы все будем трудиться во 
имя общей цели – строительства 
Справедливого Казахстана! Пусть 
страна наша процветает на благо 
нашего народа. 

В Северо-Казахстанской области стартовала осенняя призывная кампания. 
Первая команда призывников 12 сентября отправится из Петропавловска к 
месту прохождения службы в пограничные войска в Алматинской области.

Под конец года региональному депар-
таменту по делам обороны повысили план 
на новобранцев на несколько десятков 
человек. Теперь требуется призвать до 
полутысячи срочников. Между тем во 
время весеннего призыва при плане в 478 
новобранцев местное военное управление 
смогло набрать только 436 срочников. 

– Тогда план был выполнен на 91%. 
Сейчас планируем призвать порядка 500. 
Пока формируем команды. Первая отправка 
будет 12 сентября. Десять призывников 
поедут служить в Алматинскую область в 
войска Пограничной службы КНБ РК, – 
рассказал начальник отдела департамента 
по делам обороны Северо-Казахстанской 
области Ануар Ибраев.

Всего на воинском учете в СКО состоит 
14 097 призывников, из них 743 находятся 
в розыске. Значительная часть молодых 

людей призывного возраста предпочитает 
пережидать призывы весной и осенью 
в соседней России, чтобы не служить в 
армии. Эта практика известна давно и 
продолжается по сей день. В прошлом 
году на заседании в областном акимате о 
ней во всеуслышание рассказал замести-
тель начальника департамента по делам 
обороны Марат Каримов. 

Тогда же представитель оборонного 
ведомства озвучил другие причины регу-
лярного недобора срочников в регионе. 
В их числе на первом месте, конечно же, 
негативные демографические процессы 
в Северо-Казахстанской области, где 
больше всего по стране пенсионеров в 
структуре населения. Этому способствует 
и постоянный отток молодежи в другие 
регионы, а также ближнее и дальнее зару-
бежье. По данным, озвученным в конце 
марта 2023 года в областном акимате,  
т. н. «призывной ресурс» в регионе за  
10 лет, с 2012 по 2022 год, уменьшился 

более чем в 2 раза, с 38 до 16 тысяч человек! 
И на сегодняшний день вряд ли ситуация 
радикально изменилась.

Кроме того, оставляет желать лучшего 
состояние здоровья североказахстанцев 
призывного возраста. По данным, оз-
вученным представителем оборонного 
ведомства на том же совещании во время 
весеннего призыва прошлого года, до 
40% юношей медицинские комиссии 
признают негодными к военной службе 
в мирное время, а годными безо всяких 
ограничений медики признают всего лишь 
15% молодых людей. 

Уже вторую неделю на территории 
области работает 14 призывных и медицин-
ских комиссий, из которых 12 в районах, 
одна в Петропавловске и одна – областная. 

– Для обеспечения явки призывников 
на призывные пункты управлением и от-
делами по делам обороны нашей области 
в период призывной кампании проводится 
оповещение о необходимости явиться на 

призывной пункт как путем вручения по-
весток лично призывнику, так и способом 
рассылки SMS-сообщений, то есть электрон-
ных повесток призывникам на мобильные 
телефоны, – рассказал Ануар Ибраев.

Между тем число не отзывающихся на 
призыв военного ведомства существенным 
образом не меняется, колеблясь где-то 
между 900–700 «уклонистами».

Представитель департамента по де-
лам обороны и в этот раз напомнил об 
административной и даже уголовной 
ответственности за уклонение от призыва, 

начиная от штрафа в размере 3–5 МРП 
и заканчивая штрафом до 1 000 МРП и 
вплоть до лишения свободы сроком до 1 
года. Ровно столько сейчас длится срочная 
воинская служба.

Помимо «кнута», Министерство 
обороны РК предлагает сегодня юношам, 
выполнившим свой гражданский долг, и 
«пряники». В том числе право на полу-
чение бесплатного высшего образования, 
которым молодые люди могут воспользо-
ваться в течение двух лет после окончания 
срочной службы. 

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

ПоСлание

оСторожно, мошенники!

Призывная камПания

ЭкСПертное мнение

в цифровых джунглях 
законы бездейСтвуют
В СКО известны имена более двух сотен дропперов, в полиции име-
ются их фотографии, но в суд передано только два дела против них.

Об этом рассказали на заседании коллегии проку-
ратуры СКО, посвященном вопросам эффективности 
мер по борьбе с интернет-мошенничеством.

Вопиющие примеры безнаказанности людей, ко-
торые в силу разных причин помогают мошенникам 
обманывать североказахстанцев, привели прокуроры. 
В ходе анализа прокуратура установила, что статья 953 
Гражданского кодекса («Неосновательное обогащение») 
у нас фактически не работает, Поскольку участники 
мошеннических схем, которые должны возвращать 
пострадавшим заработанные таким способом деньги, 
вообще никакой ответственности не несут. Хотя у 
потерпевших есть законная возможность взыскать 
материальный ущерб с дропперов.

По данным прокуратуры, с начала года в СКО 
было зарегистрировано 456 интернет-мошенничеств, 
и в половине случаев известны фамилии дропперов, 
которые фигурируют в банковских операциях, есть их 
фотографии, которые были сделаны во время снятия денег 
с банкоматов, но полицейские не спешат применять все 
эти данные для производства доследственных проверок. 
В результате пострадавших – тысячи, а судебных решений 
только два, и то они были в прошлом году. 

– В Айыртауском районе обманули двух пенсионе-
ров. Полтора миллиона поступило на счет дроппера, 
которого устанавливать не хотят. Конечно, легче пре-
рвать сроки расследования. Шесть миллионов тенге в 
Мамлютском районе перечислили семи дропперам. Их 
данные известны, но следователь Еркебуланов принимает 
решение о прерывании сроков следствия. В районе Шал 
акына денежные средства пострадавшего были сняты в 
банкомате. Несмотря на то что в деле имеется фотоснимок 
мошенника, следователь Актас прервал сроки следствия. 
Все знаем, что везде имеются дропперы, однако поче-
му-то не помогаем возвратить похищенное, – сказал в 

своем докладе заместитель руководителя управления 
прокуратуры СКО Максим Доровик. 

Как выяснилось, никто из сотрудников полиции 
не получил сколько-нибудь серьезного наказания за 
подобное отношение к работе. Это следует из ответа 
Максима Доровика на вопрос прокурора области 
Қайрата Әбдіханова.

– По каждым таким фактам, по отменам,  незаконно 
принятым решениям нами принимаются меры – дис-
циплинарные производства, представления об устра-
нении нарушений законности, но никого не снимают с 
занимаемых должностей, ограничиваются всего лишь  
исполнителями – замечания выговор, максимум строгий 
выговор, – пояснил Максим Доровик. 

В свое оправдание полицейские рассказали о 
сложностях в расследовании интернет-мошенничеств, 
к которым относится не только местонахождение зло-
умышленников за пределами РК, но и использование 
ими современных хакерских программ. На вооружении 
местной полиции таких программ не имеется.

К тому же похищенные деньги злоумышленники сни-
мают со счетов  казахстанцев и перенаправляют за границу 
задолго до того, как граждане осознают, что стали жертвами 
мошенников. Ср едний срок их обращения в органы полиции 
составляет от трех дней до нескольких месяцев!

Представители надзорного органа также высказали 
замечания местной исполнительной власти из-за отсут-
ствия должного финансирования профилактической 
работы, что напрямую влияет на раскрытие уголовных 
правонарушений этой категории, и отсутствие значимых 
профилактических мероприятий. 

Участники заседания предложили «проработать 
вопрос» с сотовыми компаниями, которые не пресекают 
подмену номеров и не предпринимают других мер для 
защиты услугополучателей. 

Как сообщили в прокуратуре, с начала 2024 
года  жителям Северо-Казахстанской области интер-
нет-мошенники уже нанесли ущерб на сумму порядка  
450 миллионов тенге! 

на Службу – без Страха
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V ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ

V Всемирные игры кочевников в самом разгаре. Несмотря на то, что состязания 
завершатся уже завтра, поток посетителей в различные локации игр не спа-
дает. Особой популярностью среди гостей пользуется этноаул «Көшпенділер 
Әлемі» на ипподроме «Казанат». Отправившись исследовать уникальную пло-
щадку, корреспондент газеты «Литер» не ожидала, что очутится на своей малой 
Родине – в области Абай.

Этноаул «Көшпенділер Әлемі» – это 
настоящий культурный город с яркими 
достопримечательностями и необычными 
активностями. Здесь можно увидеть все, 
чего ожидаешь от подобной площадки, 
и даже больше – тематические ярмарки 
с изделиями в национальном стиле, 
детские зоны с интерактивными играми 
и квестами, мастер-классы, концерты и 
выступления.

Но наибольшее внимание – как 
мое, так и посетителей – привлекли 
тематические юрты. Каждая юрта де-
монстрирует богатство и культурное 
наследие регионов Казахстана. Например, 
при входе в юрту, посвященную городу 
Алматы, расположены яблони, усеянные 
алыми, золотистыми и зелеными плода-
ми. Яблоки – символ города – можно 
увидеть и в многочисленных ящиках, 
окружающих юрту.

Рядом с юртой города Шымкента 
удобно разместилась ярмарка националь-
ных украшений, изделий из войлока и 
дерева. На каждом предмете можно заме-
тить казахские ою, сделанные вручную. 
Как отметили авторы изделий, больше 
всего у них раскупают камшы – причем 
именно иностранные гости. Продавцы 
смеются: «Наверное, повесят на стену 
и будут хвастаться родственникам!».

А юрта, принадлежащая области 
Жетысу, может похвастаться истори-
ческими инсталляциями. Вокруг юрты 
можно заметить каменные изваяния, 

которые в древности указывали направ-
ление блуждающим по степи путникам. 
Конечно, в этноауле они сделаны не из 
камня, а из картона – но реалистичности 
это не убавляет.

Впрочем, при посещении юрты 
регионов Казахстана глаза вашего кор-
респондента отчаянно искали свою 
малую Родину – область Абай. Было 
интересно, чем может поделиться родной 
регион. Долгожданная юрта располо-
жилась напротив своего соседа – Вос-
точно-Казахстанской области. Здесь, 
кстати, представлены реконструкции 
снаряжения Золотого человека, а также 
исторических костюмов выдающихся 
всадников и знатных женщин.

Ну, а область Абай – как и ожи-
далось, решила продемонстрировать 
широкой публике наследие великих 
казахских писателей. Это, как вы могли 
догадаться, Абай Кунанбаев, Шакарим 
Кудайбердиев и Мухтар Ауэзов. Стены 
юрты украшают их портреты, а за стек-
лянными витринами можно увидеть 
личные вещи и документы писателей.

В центре юрты возвышается золотое 
сооружение, похожее на шлем казахского 
батыра. А внутри – интерактивная панель, 
рассказывающая о жизни и творчестве 
выдающихся авторов. Подробнее о разра-
ботке рассказал ее автор – студент Alikhan 
Bokeikhan University Роман Яковлев.

– Мы сделали интерактивное прило-
жение, которое рассказывает биографии 
писателей – Абая Кунанбаева, Шакарима 
Кудайбердиева и Мухтара Ауэзова. Также 
можно ознакомиться с их произведения-
ми – их можно почитать или послушать. 

Мы даже наняли диктора, чтобы это все 
озвучить. Здесь есть список, в котором 
можно выбрать любое произведение 
авторов. Программа сделана на двух 
языках – на казахском и английском, 
чтобы и иностранцы могли ознакомиться 
с информацией. Мы в области сейчас 
стараемся развивать цифровизацию, ну, 
и, конечно, любим свою историю. Вот 
эти два направления мы объединяем, 
потому что молодое поколение так легче 
учится – мы цифровизируем, чтобы оно 
знало и помнило свою историю, – по-
делился Роман.

В другой юрте, посвященной области 
Абай, представлены уникальные исто-
рические книги, привезенные в Астану 
областной универсальной библиотекой 
имени Абая. В суть дела и исторический 
контекст меня посвятила руководитель 
отдела иностранной литературы библио-
теки Асия Валиулина.

– Наша библиотека была основана 
в 1883 году благодаря усилиям Абая 
Кунанбаева и политических ссыльных – 
Евгения Михаэлиса и других. Библиотека 
стала первым культурным учреждением 
города Семея, а Абай был одним из ее 
постоянных посетителей. Библиотека 
стала для него колыбелью знаний и 
мудрости, – сообщила Асия Валиулина.

На стенде «Истоки, питавшие Абая» 
можно увидеть редкие произведения, 
которым уже больше 100 лет. Это «Ос-
нования психологии» Спенсера (1876 
год), «История цивилизации в Англии» 
Бокля (1895 год), первый том полного 
собрания сочинений Байрона (1894 
год) и многое другое.

Кстати, как сообщили в пресс-служ-
бе столичного акимата, за три дня Игр 
этноаулы посетили свыше 70 тысяч жи-
телей и гостей столицы. Всего в рамках 
V Всемирных игр кочевников по всей 
Астане раскинулись пять этноаулов. 

Самый крупный – на территории ип-
подрома «Казанат». Другие этноаулы 
расположены у монумента «Қазақ елі», 
парка «Ататюрк», монумента «Байте-
рек» и Центрального парка.

Фото автора

ТАЙМ-АУТ

ПОД ШАНЫРАКОМ МУДРОСТИ И ТРАДИЦИЙ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Первое восхождение в рамках альпиниады прошло 
в мае на пик Героев Панфиловцев (4 120 м), второе – в 
июле на пик Алматы (4 376 м) и третье – в последний день 
лета на пик Молодежный (4 137 м). В завершающем этапе 
альпиниады приняло участие 1 000 любителей гор. Марш-
рут 1Б альпинистской категории сложности заранее был 
подготовлен альпинистами Федерации альпинизма города, 
Школы альпинизма Алматы и участниками Содружества 
спортивных туристов Turclub.kz по заданию управления 
туризма города Алматы. От горнолыжного курорта 
«Шымбулак» до вершины пика Молодежный участники 
преодолели около 10 километров пути с перепадом высот 
около 2 000 метров. Основная часть восходителей заранее 
расположилась на ночевку в живописном месте у ледника 
Туюк-Су Малоалматинского ущелья.

Как рассказали организаторы, техническая часть марш-
рута альпиниады проходила по провешенным веревочным 
перилам с использованием альпинистского снаряжения в 
полной альпинистской экипировке. На протяжении всего 
пути подготовленные горные волонтеры Федерации аль-
пинизма оказывали помощь и поддержку всем участникам. 
В итоге на вершину поднялись 354 участника. Их безопас-
ность обеспечивали 25 профессиональных альпинистов и 
15 спасателей Службы спасения города.

Главная изюминка таких восхождений в том, что 
насладиться красотой наших гор благодаря альпиниаде 
могут не только бывалые туристы и альпинисты. Для детей 
сообщество спортивных туристов turclub.kz подготовило 
отдельный тур, учитывающий доступность маршрута. 

29 детей инклюзивной группы в сопровождении родителей 
и гидов участвовали в походе до Черного водопада около 
альплагеря «Туюк-Су».

Всего же в рамках ежегодного мероприятия «Аль-
пиниада Алматы 2024», в трех массовых восхождениях 
приняло участие более 3 тысяч жителей и гостей города 
Алматы. Достигли вершины 310 человек на пике Гвар-
дейцев-Панфиловцев, 355 человек – на пике Алматы и 
354 – горы Молодежной.

Восхождение на свой первый четырехтысячник – пик 
Молодежный – по приглашению Федерации альпинизма 
города Алматы совершил и генеральный консул Франции 
Фабрис Неве. Почетный гость альпиниады особенно 
отметил сложнейший уровень подготовки и отличную 
работу волонтеров-альпинистов. На вершину Фабриса 
сопровождали выпускники алматинской Школы аль-
пинизма. Делясь своими впечатлениями, иностранный 
участник альпиниады заметил, что восхождение – это 
не только полезное для здоровья занятие, но и отличная 
эмоциональная перегрузка.

– Где, как не в горах, ощущается чувство настоящей сво-
боды, когда забываются все неприятности и заботы. И теперь 
хочется покорять все новые и новые вершины, ставить перед 
собой новые высокие цели и покорять их, – высказался он.

НА ПОМОЩЬ ВСЕМ МИРОМ
В Западно-Казахстанской области десятки нуждающихся 
семей стали обладателями жилья благодаря помощи 
благотворительного фонда «Харекет». В Международный 
день благотворительности многодетной семье из Ураль-
ска был подарен еще один дом в рамках проекта фонда 
«100 дней – 100 домов».

Благотворительный фонд «Харекет» 
основан в октябре 2017 года. Основная 
миссия фонда – обеспечить жильем 
нуждающиеся семьи по всему Казах-
стану. Вся информация о деятельности 
фонда выложена на сайте и в социальных 
сетях. Например, через страничку фонда 
в Instagram, где уже более 960 тысяч 
подписчиков, выкладываются видеоро-
лики со счастливыми обладателями соб-
ственного жилья, полученного в рамках 
народной инициативы «1 000 теңгеге 
баспана!» («Жилье за 1 000 тенге!»). 
Благодаря поддержке населения за пять 
лет работы фонда жилье получили свыше 
1 222 семей, из которых 60 семей – из 
Западно-Казахстанской области.

– Мы приобретаем жилье для са-
мых уязвимых слоев населения – для 
многодетных семей, одиноких матерей 
и отцов, имеющих на воспитании детей, 
для людей с ограниченными возможно-
стями, сирот. Во время паводка этого 
года фонд в качестве помощи жителям, 
помогавшим строить в пострадавших 
регионах защитные дамбы, отправил 
три передвижных дома и гуманитарную 

помощь, – рассказал представитель бла-
готворительного фонда «Харекет» по 
ЗКО Демежан Мендешев.

Очередное счастливое новоселье 
прошло в селе Круглоозерное. Для главы 
семьи Юсуповых, в которой растут де-
вять детей, радостная весть стала полной 
неожиданностью.

– Большое спасибо всем, кто жертвует 
свои деньги для нуждающихся. Такой 
подарок – своя крыша над головой – в 
наше время бесценный дар. Для нас это 
было неожиданно, и, конечно, мы очень 
благодарны фонду и счастливы, что те-
перь у наших детей есть свой дом, – не 
скрывали своей радости Бауыржан и 
Ботагоз Юсуповы.

Все односельчане пришли поздравить 
новоселов. Это уже 1 228-й  дом  фонда, 
который был приобретен на благотво-
рительные средства. Стоит отметить, 
что в доме созданы все условия для 
проживания – сделан ремонт, закуплены 
необходимая мебель и бытовая техника. 
К сожалению, еще очень много семей, 
не имеющих жилья, испытывающих 
жизненные трудности, поэтому фонд 
призывает неравнодушных граждан 
присоединиться к благотворительному 
проекту и сделать мир чуточку счастливее.

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

АЛЬПИНИАДА

ЛУЧШЕ ГОР МОГУТ БЫТЬ ТОЛЬКО… 
АЛМАТИНСКИЕ ГОРЫ
Ежегодная масштабная Альпиниа-
да на пик Молодежный привлекла 
более тысячи любителей гор.


